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NOTAS PRODECON 

 

Multarán por no abrir buzón tributario 

Multas que pueden llegar hasta los 9 mil 250 pesos son las que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) aplicará a contribuyentes que no habiliten su buzón 

tributario. 

El abogado fiscalista Iván Pérez Ruiz explicó que dentro de los cambios al Código 

Fiscal de la Federación (CFF), a partir del 2020 se considera infracción no habilitar 

el buzón tributario, no registrar o no mantener actualizados los medios de contacto 

del contribuyente. 

De acuerdo con el Artículo 86-D, del CFF, quien cometa dicha infracción será 

acreedor a una sanción que irá desde 3 mil 080 pesos hasta 9 mil 250 pesos, según 

la gravedad. 

“Todos estamos sujetos a estas normas, desde el momento en el que tienes una 

actividad donde tengas que presentar un pago mensual como profesionistas, 

médicos, RIFS, entre otras, todos deben tener su buzón actualizado”, dijo Pérez 

Ruiz. 

Reiteró que si un contribuyente perdió la contraseña de su correo y no tiene acceso 

a él, o cambio de teléfono, toda esa información debe ser actualizada y notificada al 

SAT, de lo contrario se aplicarán las multas. 

Las nuevas disposiciones entraron en vigor el pasado 1 de enero de 2020, haciendo 

de carácter obligatorio la habilitación del buzón para recibir todas las notificaciones 

relacionadas con trámites, atender requerimientos, depositar información fiscal o 

consultas. 

Los contribuyentes que se encuentran registrados ante el SAT como personas 

morales tendrán hasta el 31 de marzo como plazo para habilitar su buzón, mientras 

que las físicas podrán hacerlo antes del 30 de abril, según dio a conocer el Gobierno 

federal. 

Entre las recomendaciones se destacó buscar la asesoría de expertos en materia 

fiscal o acudir a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para 

solicitar ayuda y mantener todo en orden. 

https://diario.mx/economia/multaran-por-no-abrir-buzon-tributario-20200109-1613300.html


 

 

17 
 

El SAT informó que para dar de alta el buzón es necesario seguir los siguientes 

pasos: 

1. Iniciar sesión con contraseña o e.firma dando click en el botón Buzón Tributario 

ubicado en la esquina superior derecha del portal del SAT. 

2. Dar click en el ícono ‘Configuración’ ubicado en el menú de accesos rápidos. 

3. Llenar el formulario de medios de contacto en el cual podrá registrar uno o hasta 

cinco correos electrónicos y/o número de teléfono celular. 

4. Capturar la(s) dirección(es) de correo electrónico y/o número de teléfono celular 

que desee registrar. Verificar que la información sea correcta. 

5. Recibirá un mensaje en su(s) correo(s) o número de teléfono celular para 

confirmar su medio de contacto y finalizar el proceso. 
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NOTAS FISCALES  

 

 
El abogado de Peña Nieto usó una trama de empresas fantasma en México para 

cobrar dinero en Andorra 

Juan Ramón Collado, conocido en México como el abogado del poder por defender 
a personalidades como el expresidente Enrique Peña Nieto, cobró en Andorra 4,4 
millones de dólares (cuatro millones de euros) de dos empresas fantasma, según 
una investigación de EL PAÍS. Las firmas mexicanas que abonaron esta suma, 
Enterprisse Gamki, S. A. de C.V. y Varys Comercial, S. A. de C.V., recibieron 
contratos públicos del Estado de México. 
 
Las compañías enviaron el dinero a Collado entre 2009 y 2012 a través de 12 
transferencias. Los fondos llegaron a dos cuentas del abogado en la Banca Privada 
d’Andorra (BPA), una institución financiera a la que han recurrido grupos bajo 
sospecha como los saqueadores de la petrolera estatal venezolana PDVSA o 
políticos que cobraron sobornos de la constructora brasileña Odebrecht, 
protagonista de la mayor trama corrupta de Latinoamérica. La BPA ofrecía a estos 
clientes la confidencialidad de Andorra, un país en Europa que permaneció hasta 
2017 blindado por el secreto bancario. 
 
Collado fue detenido en Ciudad de México el 9 de julio de 2019. Se encuentra en 
prisión a la espera de un juicio por lavado de dinero y delincuencia organizada. El 
abogado utilizó el pequeño principado pirenaico —donde llegó a manejar 24 cuentas 
que movieron 120 millones de dólares— para cobrar “importantes comisiones” de 
empresas que recibían adjudicaciones de concursos públicos en México, según un 
informe confidencial de la Policía de Andorra de marzo de 2017. 
 
 

 
Juan Collado cobró 4.4 mdd en Andorra de dos empresas fantasma: El País 

El abogado Juan Collado cobró en Andorra 4.4 millones de dólares de dos empresas 

fantasma, de acuerdo con una investigación de El País. 

Se trata de las empresas Enterprisse Gamki y Varys Comercial, las cuales además 

recibieron contratos públicos del Gobierno de México. 

Las firmas, según la investigación, enviaron a Collado el monto de dinero señalado 

entre 2009 y 2012 a través de 12 transferencias. 

 

https://elpais.com/internacional/2020/01/09/actualidad/1578602770_220285.html
https://elpais.com/internacional/2020/01/09/actualidad/1578602770_220285.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/juan-collado-cobro-4-4-mdd-en-andorra-de-dos-empresas-fantasma-el-pais
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Juan Collado habría cobrado 4.4 millones de dólares en empresas fantasma 

Juan Ramón Collado habría cobrado en Andorra 4.4 millones de dólares (cuatro 

millones de euros) de dos empresas fantasma, según una investigación de EL PAÍS. 

Las firmas mexicanas que abonaron esta suma, Enterprisse Gamki, S. A. de C.V. y 

Varys Comercial, S. A. de C.V., recibieron contratos públicos del Estado de México, 

de acuerdo con el diario español. 

Las compañías habrían enviado el dinero a Collado entre 2009 y 2012 a través de 

12 transferencias. Los fondos llegaron a dos cuentas del abogado en la Banca 

Privada d'Andorra (BPA), institución financiera a la que han acudido presuntos 

desfalcadores de la petrolera estatal venezolana PDVSA o políticos que cobraron 

sobornos de la constructora brasileña Odebrecht. 

 

CNBV alerta sobre transferencias electrónicas para lavado de dinero 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) ha identificado recientemente 

conductas dentro del sistema financiero mexicano que han sido clasificadas como 

de alta exposición de riesgos de lavado de dinero, entre las que destacan el uso de 

transferencias electrónicas, la apertura exprés de cuentas de forma remota y hasta 

el robo de identidad en la devolución de impuestos. 

En una guía reciente, emitida por el órgano regulador y supervisor del sistema 

financiero mexicano y dirigida a bancos u otros intermediarios, se detallan algunas 

tipologías que, si bien no son nuevas, son las que han causado una alerta especial 

en esta autoridad, la cual describe algunos escenarios de alerta para su detección 

y prevención. 

“Recientemente se han identificado determinadas conductas con alta exposición de 

riesgo de operaciones con recursos de procedencia ilícita, por lo que se dan a 

conocer escenarios de alertamiento, medidas de monitoreo y procesos de análisis 

específicos que los sujetos supervisados podrán implementar al respecto”, se puede 

leer en el documento al que este medio tuvo acceso. 

 

contrareplica.mx/nota--Juan-Collado-habria-cobrado-44-millones-de-dolares-en-empresas-fantasma20209118
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/CNBV-alerta-sobre-transferencias-electronicas-para-lavado-de-dinero-20200109-0115.html
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Alertan sobre empresas fantasmas que realizan préstamos 

Con la promesa de que se pueden entregar créditos grandes de manera inmediata, 

sin aval y ante la presencia de un supuesto notario público, decenas de personas 

están cayendo en la trampa de defraudadores. 

Tal es el caso de Salvador Orozco, quien reside en Michoacán, mando sus 

documentos y un contrato firmado, cuando ya esperaba su depósito le llamaron y le 

dijeron que para liberar el crédito tenía que depositar 450 pesos en una tienda de 

autoservicio. 

A las dos horas de mandar el dinero, le volvieron a llamar y le comentaron que esta 

vez tenía que darles 15 mil pesos, al asegurarles que no podía, le pidieron depositar 

la menos la mitad. Ante la desesperación, llamó a la notaria con la que 

supuestamente estaba haciendo el trámite y se dio cuenta que era un fraude. 

 

Ratificación de oficial mayor en la SHCP frena la adquisición de medicamentos 

Sigue pendiente la adquisición de medicinas de patente y de fuente única para las 

instituciones del sector salud. Los laboratorios farmacéuticos no han recibido 

ninguna información ni peticiones para que presenten sus propuestas económicas 

y prevén que el proceso continuará hasta que el Congreso ratifique el nombramiento 

de Thalía Lagunes como nueva oficial mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

La funcionaria fue propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador luego 

de la salida de Raquel Buenrostro, quien será la nueva titular del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). Su nombramiento también debe ser ratificado por 

los legisladores. Las candidaturas de ambas funcionarias llegaron el pasado martes 

a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión. 

 

 

 

 

https://www.adn40.mx/noticia/finanzas/videos/2020-01-09-17-49/alertan-sobre-empresas-fantasmas-que-realizan-prestamos
https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/politica/013n1pol
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Ponen lupa fiscal a arrendadores 

A partir de este año, no se podrá ganar un juicio por rentas vencidas si el arrendador 

no demuestra que emitió los Comprobantes Fiscales Digitales (CFDIs) 

correspondientes. 

 

Con las modificaciones fiscales para 2020, el Poder Judicial exigirá que se 

compruebe la emisión de facturas para que un arrendador pueda demandar el pago 

de rentas. 

"La autoridad judicial se convierte en coadyuvante del SAT para que al momento de 

emitir las sentencias para el pago de rentas vencidas se requiera haber emitido los 

CFDIs correspondientes", comentó Roberto Colín, miembro de la Comisión Fiscal 2 

del Colegio de Contadores Públicos de México (CCPM). 

 

El Gobierno mexicano debe reforzar medidas para reducir la evasión y la elusión 

fiscal 

Es necesario que se ratifique el Instrumento Multilateral para facilitar la aplicación 

eficaz de medidas BEPS: Ramírez Cuéllar 

La Miscelánea Fiscal 2020 contiene medidas que fortalecen las reglas fiscales 

derivadas del Proyecto BEPS, añade 

El gobierno mexicano debe jugar un papel más activo en el nuevo acuerdo tributario 

internacional, para evitar la erosión de la base imponible y al traslado de beneficios 

(BEPS, por sus siglas en inglés), y así evitar las malas prácticas de algunas 

empresas multinacionales, señaló el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar, Presidente 

de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados. 

El diputado se refirió a las acciones impulsadas por la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), en conjunto con el G-20 para 

combatir la evasión fiscal, mejorar la coherencia de la normativa fiscal internacional 

y para garantizar una fiscalización más transparente.  

 

 

 

https://www.reforma.com/ponen-lupa-fiscal-a-arrendadores/ar1849827?v=3
http://www.mipuntodevista.com.mx/el-gobierno-mexicano-debe-reforzar-medidas-para-reducir-la-evasion-y-la-elusion-fiscal/
http://www.mipuntodevista.com.mx/el-gobierno-mexicano-debe-reforzar-medidas-para-reducir-la-evasion-y-la-elusion-fiscal/
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IMEF pide reforma fiscal que combata informalidad y genere inversión 

Crear una reforma fiscal que vaya dirigida a combatir la informalidad incentivaría la 

inversión y con ello el crecimiento económico, afirmó Ángel García-Lascurain, 

presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 

En entrevista, indicó que un ajuste en los impuestos debe de ir encaminado 

en ampliar la base contributiva, y en combatir la economía informal. 

“Pero también que la reforma fiscal vaya dirigida a promover la inversión. La mejor 

forma de ampliar la recaudación en el mediano plazo es a través del crecimiento 

económico y de mayor consumo, entonces una reforma de fondo debería de facilitar 

el crecimiento acelerado”, destacó. 

 

 

Limitan en frontera productos sin arancel 

La lista de productos que se comercializan en la frontera y que no requieren el pago 

de arancel para su importación hacia México se redujo para este año. 

 

A partir del primero de enero, se consideran en esta categoría preferencial un total 

de mil 422 fracciones arancelarias, las cuales quedarán libres de pago de arancel 

hasta el 30 de septiembre de 2024, siempre y cuando se destinen a la región 

fronteriza y la franja fronteriza, según se publicó en el Diario Oficial de la Federación. 

 

El antiguo decreto de empresas de la frontera, que estaba vigente hasta el 31 de 

diciembre de 2019, dejaba libres de arancel a mil 790 fracciones, informó Ricardo 

Méndez, líder de consultoría en la firma TLC y asociados. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/imef-pide-reforma-fiscal-que-combata-informalidad-y-genere-inversion
https://www.reforma.com/limitan-en-frontera-productos-sin-arancel/ar1849792
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Elimina SAT esquema de subcontratación y outsourcing 

El Sistema de Administración Tributaria (SAT), presentó los nuevos lineamientos de 

fiscalización entre los que destacan la obligatoriedad de contratación formal, la 

eliminación del esquema de subcontratación y outsourcing, bajo sanciones 

económicas, medidas por las cuales el sector patronal se ha inconformado. 

La oficina local aseveró que dentro de las novedades fiscales que aplican desde el 

1 de enero se encuentran también la eliminación del Secreto Fiscal, es decir no se 

va a reservar el nombre de cualquier persona que reciba recursos públicos, tampoco 

el de las sociedades anónimas que coloquen acciones en el mercado de valores y 

no tramiten su constancia de cumplimiento, así como el de los contribuyentes que 

hayan utilizado facturas de operaciones inexistentes. 

 

Hacienda aumenta estímulo fiscal a gasolina Magna y diésel 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) aumentó este viernes el 

estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) 

a la gasolina Magna y al diésel, mientras que dejó sin cambios a la Premium. 

Según el documento publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en el 

periodo comprendido del 11 al 17 de enero, la 'gasolina verde' tendrá un estímulo 

fiscal de 13.21 por ciento. 

Con ello, los conductores pagarán 4.29 pesos por litro por este concepto, cifra 

menor a la establecida en la semana pasada, que fue de 4.95 pesos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/elimina-sat-esquema-de-subcontratacion-y-outsourcing-noticias-de-chihuahua-4681061.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-aumenta-estimulo-fiscal-a-gasolina-magna-y-diesel
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5583705&fecha=10/01/2020
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Aumentarán multas, impuestos e intereses por incremento de la UMA 

A partir del 1 de febrero de 2020, aumentarán las multas, impuestos y 

algunos intereses por el nuevo incremento de la UMA. 

Te recomendamos: El 1 de enero, entraron en vigor ajustes a impuestos en 

gasolinas, cigarros y bebidas 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) determinó que el valor diario 

de la Unidad de Medida y Actualización (UMA) es de 86.88 pesos, el mensual es de 

dos mil 641.15 pesos y el anual es de 31 mil 693.80 pesos, en 2020. 

 

¿Recibiste una carta del SAT? No te alarmes, aquí te decimos qué hacer 

La forma en la que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) tratará a los 

contribuyentes en este 2020 será más agresiva, sobre todo para aquellos que 

tengan alguna irregularidad en su situación fiscal. Un ejemplo de ello son las “cartas 

invitación” que esa dependencia ha enviado, desde el inicio del año, conminando a 

personas físicas y morales para que actualicen su estatus como pagadores de 

impuestos. 

Sin embargo, a pesar de la obvia inquietud que generan estos documentos enviados 

por la autoridad a los correos electrónicos de los contribuyentes, no es necesario 

que te alarmes, las cartas invitación no pueden llevarte a la cárcel en caso de que 

hayas cometido algún error en tu contabilidad o en tus declaraciones al SAT. No 

obstante, aquí te muestro los pasos que debes seguir para evitarte futuros dolores 

de cabeza. 

 

 

 

 

 

 

https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/uma-febrero-2020-aumento-multas-impuestos-intereses/
https://noticieros.televisa.com/tag/impuestos/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/impuestos-gasolinas-cigarros-bebidas-1-enero/
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/impuestos-gasolinas-cigarros-bebidas-1-enero/
https://noticieros.televisa.com/tag/instituto-nacional-de-estadistica-y-geografia-inegi/
https://www.entrepreneur.com/article/344821
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Buscan cancelar la exención de impuestos a casinos en Q. Roo 

La presidenta de la Junta de Gobierno y Coordinación Política (Jugopo) del 

Congreso de Quintana Roo, Reyna Durán Ovando, entregó a oficialía de partes de 

la iniciativa para derogar la exención del pago de impuestos a casinos, que fue 

integrada indebidamente por el presidente de la Comisión de Hacienda Presupuesto 

y Cuenta, José de la Peña, a la Ley de Ingresos del estado, sin el conocimiento del 

resto de la Legislatura. 

La iniciativa es impulsada por los grupos legislativos del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), del Partido del Trabajo (PT), y del Partido Verde 

(PVEM), cuyo coordinador de bancada es el diputado de la Peña Ruíz de Chávez y 

sus pares pevemistas, quienes antes de la votación del 13 de diciembre pasado, en 

que se aprobó la Ley de Ingresos, se retiraron de la sesión. 

La intención, se dijo, es armonizar la Ley de Ingresos del estado, con la reforma a 

la Constitución Mexicana, aprobada en noviembre de 2019, por el Senado de la 

República, en la que se prohíbe la condonación de impuestos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/buscan-cancelar-la-exencion-de-impuestos-casinos-en-q-roo
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

México, entre los países de AL que ejercen mal su gasto público: BID 

México es uno de los países de América Latina que peor ejercen y distribuyen sus 

recursos públicos, según un análisis del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). 

Al organizar los países de la región en función de su mal gasto público, el organismo 

multilateral ubica a México en el sexto puesto, con un monto equivalente a 4.7% del 

PIB, que está por arriba de la media de la región que es equivalente a 4.4% del PIB 

del conjunto de países. 

Al interior del documento, titulado Mejor gasto para mejores vidas. Cómo América 

Latina y el Caribe pueden hacer más con menos, ubican a Argentina como el líder 

regional en mal gasto público, equivalente a 7.2% de su PIB, seguido por El 

Salvador, a quien estiman un despilfarro de 6.5% del producto y Bolivia con 6.3% 

del PIB en el gasto mal ejercido y mal distribuido. 

 

 

Subejercicio en obra pública quiebra a la construcción 

Mal inicio de sexenio para la infraestructura. La Cámara Mexicana de la Industria de 

la Construcción (CMIC) estimó que al cierre del 2019 el sector registró una caída de 

6.9% respecto al año previo, la segunda más pronunciada desde el 2001 (cuando 

se redujo 7.7%), se perdieron 152,000 empleos y tuvieron que cerrar algunas 

empresas, principalmente por el subejercicio de 65% en obra pública, afirmó su 

presidente, Eduardo Ramírez. 

“Habíamos visto subejercicios presupuestales de 30 y 40%, pero no tan altos como 

el del año pasado. Ahora, queremos ver hacia adelante”, comentó. 

Ni el acuerdo de inversión del sector privado anunciado a finales de noviembre ni el 

adelanto de licitaciones en algunas dependencias lograron atenuar el desplome de 

la construcción en el primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-entre-los-paises-de-AL-que-ejercen-mal-su-gasto-publico-BID-20200109-0113.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Subejercicio-en-obra-publica-quiebra-a-la-construccion-20200110-0007.html
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La inflación en 2019, la más baja en 4 años 

La cifra de inflación en 2019 fue de 2.83 por ciento, la menor desde 2015, por debajo del 

4.83 de 2018 y la segunda más baja en 50 años, de acuerdo con los datos del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Así se rompió con una racha que se inició en 

2017 –cuando el gobierno federal liberó los precios de gasolinas y diésel– en que la cifra 

superaba la meta del Banco de México. 

De acuerdo con analistas consultados por La Jornada, la menor inflación se explica a partir 

de tres elementos: la paradoja de un crecimiento económico nulo, que implicó menor 

demanda, pese a una confianza del consumidor en niveles altos; la baja a mínimos 

históricos en el componente no subyacente, que agrupa a los insumos más propensos a 

variar, y un incremento salarial que empujó al alza el componente subyacente. 

 

Gastan mil mdd en coberturas de petróleo 

El costo de las coberturas petroleras para el año 2020 fue de mil millones de dólares, 

aseguró Arturo Herrera, Secretario de Hacienda y Crédito Público. 

Esta semana, Hacienda informó que se había contratado un seguro para garantizar las 

ventas del barril de petróleo mexicano por 49 dólares. Sin embargo, omitió informar el costo 

de dicha cobertura. 

 

Riesgos, impacto y presupuesto previstos para el Tren Maya: gobierno calcula gasto de 139 

mil mdp  

El gobierno federal dio a conocer este miércoles el proyecto de inversión para la 

construcción del Tren Maya en el sureste mexicano, en el que se estima un gasto público 

de 139 mil millones de pesos (incluyendo IVA), y además se señalan algunos de los 

beneficios que se esperan con el tren, su impacto social y de transporte, e incluso algunos 

riesgos que implica una obra de este tipo. 

En el documento publicado en la página de la Secretaría de Hacienda, de costo-beneficio, 

se detalla que en 2020 el gobierno federal haría una inversión de 31 mil 471 millones de 

pesos; en 2021, el gasto sería de 97 mil 419 millones de pesos, y en 2022 de 10,181 

millones de pesos. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/economia/018n1eco
https://www.reforma.com/gastan-mil-mdd-en-coberturas-de-petroleo/ar1849389?v=4
https://www.animalpolitico.com/2020/01/riesgos-impacto-presupuesto-tren-maya/
https://www.animalpolitico.com/2020/01/riesgos-impacto-presupuesto-tren-maya/
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'El Instituto de Planeación no tiene presupuesto asignado': Guillermo Lerdo de 

Tejada 

El Instituto de Planeación del Desarrollo de la Ciudad de México, que debe iniciar 

funciones este mes, no tiene ningún presupuesto asignado para 2020, a pesar de 

que será la institución encargada de definir las políticas de desarrollo urbano de la 

ciudad, así lo expuso en entrevista el diputado local independiente, Guillermo Lerdo 

de Tejada. 

En el presupuesto 2020 que se aprobó aquí en el Congreso Local no se le está 

dando presupuesto específico (al Instituto), en su primer año”, dijo el legislador, 

entrevistado en el pleno del Congreso. 

 

Lunes vence plazo para registrar proyectos de Presupuesto Participativo 

La Comisión de Participación Ciudadana del Congreso de la Ciudad de México 

recordó que el 13 de enero vence el plazo para registrar los proyectos específicos 

para la Consulta de Presupuesto Participativo de 2020 y 2021, por lo que invitó a 

los capitalinos a presentar sus necesidades de mejora de donde viven. 

El legislador José Martín Padilla Sánchez señaló que en la sede de la Comisión de 

Participación Ciudadana del Congreso capitalino, ubicada en Gante 15, y en 

algunas alcaldías como Miguel Hidalgo y Azcapotzalco se brinda asesoría para 

registrar los proyectos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/el-instituto-de-planeacion-no-tiene-presupuesto-asignado-guillermo-lerdo-de-tejada/1357441
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/el-instituto-de-planeacion-no-tiene-presupuesto-asignado-guillermo-lerdo-de-tejada/1357441
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/el-instituto-de-planeacion-no-tiene-presupuesto-asignado-guillermo-lerdo-de-tejada/1357441
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/lunes-vence-plazo-para-registrar-proyectos-de-presupuesto-participativo/1357365
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Los activos de Afores logran cifra histórica de 4 billones de pesos 

Los recursos de los trabajadores administrados por las Afores alcanzaron la cifra 

sin precedente de 4 billones de pesos al cierre del año pasado igual a 16.7 por 

ciento del PIB del país. 

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) reveló que los 

recursos del sistema crecieron 20.8 por ciento respecto a un año antes cuando 

alcanzaron 3.3 billones. 

Además, las administradoras de fondos para el retiro (Afores) lograron plusvalías 

históricas para los trabajadores por 486 mil 257 millones de pesos en el 2019, cifra 

récord desde julio de 1997, cuando comenzó a operar el SAR. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/los-activos-de-afores-logran-cifra-historica-de-4-billones
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Paga SHCP 20 mmdp en seguro petrolero 

Las coberturas petroleras le costaron a la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) mil millones de dólares, lo que representa cerca de 20 mil millones 

de pesos invertidos en este seguro que garantiza los ingresos petroleros del país, 

informó Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

Tras su reunión con la Organización de Cooperación para el Desarrollo 

Económico (OCDE), el funcionario explicó que este monto cubre el precio 

contemplado en la Ley de Ingresos de este año del barril de petróleo en 49 dólares. 

 
Canasta básica, con la menor alza en cuatro años 

Los precios de la canasta básica tuvieron una variación mensual de 0.32% en 

diciembre pasado, lo que significó que la inflación de este componente cerrara 2019 

en 2.63%, el segundo registro más bajo en la historia, sólo detrás de la tasa de 

2.13% de 2015, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

La canasta básica considera 82 productos genéricos que comprenden 

alimentos, servicios públicos y medicamentos de alto consumo popular, como 

gasolinas, Metro o transporte eléctrico, azúcar, gas doméstico natural, frijol, atún y 

sardina en lata, arroz, tortillas y masa, entre otros. 

 
Aeropuertos, con buen rendimiento en la BMV 

Los grupos aeroportuarios del Pacífico (GAP) y del Sureste (Asur) siguen con su 

tendencia alcista en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), luego de que concluyeron 

el 2019 con ganancias de doble dígito y haberse posicionado entre las de mayor 

rendimiento dentro del S&P/BMV IPC, que es el mayor índice accionario mexicano. 

En lo que va del año, GAP se posiciona con los más altos rendimientos entre sus 

pares, con una apreciación de sus títulos de casi 6%, mientras que los papeles de 

Asur han avanzado 3.36 por ciento. 

Aunque Grupo Aeroportuario Centro Norte (OMA), que fue la segunda emisora que 

más retornos dio en el 2019, sólo después de Genomma Lab dentro del mismo 

índice bursátil, sus acciones retroceden ligeramente 0.90% en este inicio de año. 

https://www.razon.com.mx/negocios/cobertura-petrolera-cuesta-mil-millones-de-dolares-revela-hacienda/
https://www.razon.com.mx/negocios/shcp-contempla-revelar-costos-de-las-coberturas-petroleras/
https://www.razon.com.mx/negocios/shcp-contempla-revelar-costos-de-las-coberturas-petroleras/
https://www.razon.com.mx/negocios/deuda-de-pemex-y-gobierno-deja-de-preocupar-a-la-ocde/
https://www.razon.com.mx/negocios/deuda-de-pemex-y-gobierno-deja-de-preocupar-a-la-ocde/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/canasta-basica-con-la-menor-alza-en-cuatro-anos
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Aeropuertos-con-buen-rendimiento-en-la-BMV-20200109-0107.html
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Sener toma el control de refinería Dos Bocas 

La Secretaría de Energía (Sener) que encabeza Rocío Nahle le quitó a Petróleos 

Mexicanos (Pemex) el control de la Reserva para Ingeniería, Procura y Construcción 

de la Nueva refinería en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, que todavía en 2019 y para 

efectos presupuestarios era responsabilidad de Pemex Transformación Industrial 

(TRI), equivalente a recursos por 50 mil millones de pesos. 

A partir de este año, la responsabilidad absoluta de coordinar, contratar empresas 

proveedoras y constructoras, así como pagar por los trabajos de la nueva refinería 

recaerá en la Subsecretaría de Hidrocarburos de la Secretaría de Energía, que 

dispondrá de un presupuesto por 46 mil 256 millones de pesos. 

 

Petróleo pierde ante menores tensiones en Oriente Medio 

El precio del petróleo cae ante un menor miedo a la amenaza de guerra en el Medio 

Oriente y por el giro en la atención de los inversionistas hacia el aumento de los 

inventarios de crudo en Estados Unidos. 

El Brent cedía 4 centavos a 65.33 dólares y se dirigía a su primer descenso en seis 

semanas, casi 5 por ciento. El West Texas Intermediate (WTI) bajaba 8 centavos a 

59.48 dólares por barril, también camino a su primera caída semanal en seis, 

descenso de casi 6 por ciento desde el cierre del viernes pasado. 

 
Jorge Arce, director general adjunto de Santander México, será el nuevo CEO de 

HSBC México 

Jorge Arce, quien es director general adjunto de Santander México desde principios 

de 2016, se convertirá en CEO de HSBC México, según una persona familiarizada 

con la contratación. 

Arce será el sucesor del actual CEO de HSBC México, Nuno Matos, quien junto con 

el director ejecutivo interino del banco asiático, Noel Quinn, implementarán la 

reestructuración global HSBC, dijo la fuente consultada por Bloomberg. 

Nuno, que también había trabajado anteriormente en Santander, se hizo cargo de 

las operaciones de HSBC México a fines de 2015. Los representantes de HSBC no 

respondieron de inmediato a una solicitud de comentarios. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sener-toma-el-control-de-refineria-dos-bocas
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-pierde-ante-menores-tensiones-en-oriente-medio
https://www.milenio.com/temas/petroleo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/jorge-arce-director-general-adjunto-de-santander-mexico-sera-el-nuevo-ceo-de-hsbc-mexico-bloomberg
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/jorge-arce-director-general-adjunto-de-santander-mexico-sera-el-nuevo-ceo-de-hsbc-mexico-bloomberg
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Actividad Industrial retrocedió 1.7% en noviembre; construcción encabeza caídas 

La actividad industrial continuó con una tendencia negativa durante el penúltimo 

mes de 2019, cuando retrocedió 1.7% a tasa anual, y sumó 14 meses de 

contracciones, indicó este viernes el INEGI. 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la más 

reciente caída fue consecuencia de las disminuciones en dos de los cuatro 

componentes del Indicador de la Actividad Industrial. 

La caída más pronunciada se observó en la industria de la construcción, toda vez 

que la actividad se redujo 3.2% en noviembre de 2019 frente a igual periodo del año 

anterior, apuntó. 

 

Este fue el logro más importante de la negociación del T-MEC, según Seade 

Jesús Seade, subsecretario de América del Norte de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores (SRE), dijo este jueves que el principal logro de la negociación del 

Tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) fue establecer 

un sistema de solución de controversias funcional. 

“Un tratado de libre comercio es un conjunto de reglas entre dos o más países, pero 

este tratado no va a significar nada sino hay un mecanismo efectivo de 

cumplimiento, por lo que yo considero que esa fue la piedra angular del T-MEC”, 

señaló Seade ante embajadores y cónsules. 

El principal negociador del acuerdo comercial por parte de México argumentó que, 

sin un sistema de solución de controversias eficaz, las reglas no se cumplirían, por 

lo que pasarían a ser opcionales o se atenderían con base en relaciones de poder. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Actividad-Industrial-retrocedio-1.7-en-noviembre-construccion-encabeza-caidas--20200110-0040.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/este-fue-el-logro-mas-importante-de-la-negociacion-del-t-mec-segun-seade
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Duplicará personal Banco del Bienestar 

El Banco del Bienestar duplicará su personal por medio del outsourcing, ante la 

expansión de sus funciones como repartidor de apoyos sociales, y por las que el 

Gobierno proyecta construir 2 mil 700 sucursales. 

El banco, antes identificado como Bansefi, convocó el 3 de enero a una licitación 

para conseguir a la empresa proveedora de personal que le aportará mil 263 

trabajadores, en un contrato abierto valuado en hasta en 463 millones de pesos, el 

cual estará vigente hasta el 31 de enero de 2021. 

 

 
Baja el gas 19% 

El precio del gas que venden mayoristas a compañías como Naturgy cayó en 

noviembre pasado 19 por ciento en promedio respecto al mismo mes del 2018. 

 

Este precio, conocido como "de primera mano", es parte del costo que pagan los 

consumidores finales a empresas como Naturgy y que aparece en el recibo junto a 

otros costos, como transporte, comercialización y operación y margen. 

 

Profeco denuncia 10 engaños alimenticios 

La lista de empresas de alimentos y bebidas que en 2019 estuvieron en el ojo del 
huracán por incumplir con la información incluida en sus etiquetas o porque 
podían contener ingredientes dañinos tuvo como protagonista al atún mezclado 
con soya, de acuerdo con los reportes de la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco). 

Atún, Agua mineral, Aguas alcalinas, Bebidas de semillas y granos, Aceites 

gourmet, sustituto de crema para café, carne para hamburguesa, cátsup, crema 

liquida comestible y la barra de granola. 

 

  

 

 

https://www.reforma.com/duplicara-personal-banco-del-bienestar/ar1849814?sc=672
https://www.reforma.com/baja-el-gas-19/ar1849897?v=2
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/profeco-denuncia-10-enganos-alimenticios
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NOTAS NACIONALES 

 

Sigue la agenda de AMLO este 10 de enero 

 
 

 
AMLO mediará ante reclamos del fiscal por ‘balconeo’ de UIF 

El presidente Andrés Manuel López Obrador mediará entre la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) y la Fiscalía General de la República (FGR) por el balconeo de 

presuntos delincuentes, con el fin de informar sobre los casos sin violar el debido 

proceso. 

En conferencia de prensa aseguró que el trabajo que realiza Santiago Nieto al frente 

del organismo de la Secretaría de Hacienda es fundamental para acabar con la 

corrupción; no obstante, ofreció revisar sus “límites”. 

 

Reportan tiroteo en escuela de Torreón, Coahuila; al menos dos muertos 

Al menos dos muertos, fue el saldo de un tiroteo en una escuela del norte de México 

después de que fueron atacados por un joven armado, reportaron medios locales. 

El incidente, que habría dejado también algunos heridos, ocurrió en una escuela de 

la ciudad Torreón, en el estado Coahuila. 

Los heridos fueron llevados al Hospital Español de Torreón. 

Se presume que el ataque fue con dos armas de fuego. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-10-de-enero-4681891.html
https://www.milenio.com/politica/amlo-mediara-reclamos-gertz-nieto-balconeo
https://www.eluniversal.com.mx/estados/reportan-tiroteo-en-escuela-primaria-de-torreon-coahuila
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Góber de Veracruz sigue litigio para recuperar en EU bienes de caso Duarte 

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, mantiene la lucha legal que 

inició su antecesor para recuperar decenas de casas que habrían sido adquiridas 

en Estados Unidos por Javier Duarte durante su mandato, presuntamente con 

recursos públicos. 

Desde julio pasado, por medio del oficio número 3545932, dirigido al Condado de 

Harris, en Texas, García ratificó la denuncia interpuesta por Miguel Ángel Yunes, en 

febrero de 2018, en la que reclamó la devolución de bienes por 75 millones de 

pesos, “por haber sido compradas con dinero de los ciudadanos de Veracruz”. 

 

 

 
Tribunal acepta impugnación del PAN contra Rosario Piedra 

El Vigesimoprimer Tribunal Colegiado en materia Administrativa del Primer Circuito 

ordenó admitir y resolver a fondo la demanda de amparo indirecto interpuesta por 

la bancada panista en el Senado contra el fraude en la elección de la titular de la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra. 

De acuerdo con el líder del PAN en la Cámara alta, Mauricio Kuri, este fallo 

representa para los senadores panistas “un triunfo jurídico” en la lucha por destituir 

a Piedra Ibarra como ombudsperson. 

“Su elección fue fraudulenta y hoy tenemos una oportunidad para que se haga 

justicia. Ya lo dijimos, llegaremos hasta las últimas instancias. No al fraude en la 

CNDH”, aseveró el legislador queretano. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/gober-de-veracruz-sigue-litigio-para-recuperar-en-eu-bienes-de-caso-duarte/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/tribunal-acepta-impugnacion-del-pan-contra-rosario-piedra
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Reservan datos de fósiles en obras de Santa Lucía 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y el Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) acordaron mantener en secreto, bajo el argumento 

de que es información confidencial y que se compromete la seguridad nacional, 

los hallazgos de restos paleontológicos y arqueológicos que se descubran en la 

zona de obra del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Santa Lucía. 

En respuesta a una solicitud de información hecha vía Ley de Transparencia, el 

INAH informó a EL UNIVERSAL que en agosto del año pasado firmó con la Sedena 

un convenio de colaboración en el que se detalla en la cláusula 16 que ambas 

instituciones están obligadas a reservar esta información. 

 

Alertan por falta de reglas en Insabi 

La falta de reglamento de operación del Instituto Nacional de Salud para el Bienestar 

(Insabi) puede provocar una crisis en la prestación de servicios de salud en el primer 

y segundo nivel de atención en los estados, advirtió Salomón Chertorivski, ex 

Secretario de Salud. 

"Una entidad federativa que no sabe cuántos meses va a tener que seguir 

administrando, si lo va a seguir haciendo, ¿cómo hace los compromisos para la 

adquisición de insumos, si no sabe cuándo va a llegar ni lo que se iba a adquirir en 

las compras consolidadas? El sistema de salud se tiene que operar todos los días", 

indicó el ex titular de Salud. 

 
Aguascalientes se rebela al Insabi y mantiene vivo Seguro Popular 

Martín Orozco Sandoval, gobernador de Aguascalientes, rechazó incorporar a su 

estado al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y aseguró que defenderá 

“a morir” al desaparecido Seguro Popular y a los servicios que prestaba. 

“Trabajaremos también buscando que cada día tengamos 

mayores medicamentos… la atención seguirá siendo del gobierno del estado, que 

es un gobierno cercano y sensible en el tema de salud”, manifestó en un evento 

público en la capital de su estado. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reservan-datos-de-fosiles-en-obras-de-santa-lucia
https://www.reforma.com/alertan-por-falta-de-reglas-en-insabi/ar1849829?sc=672
https://www.razon.com.mx/mexico/seguro-popular-gobernador-aguascalientes-insabi/
https://twitter.com/MartinOrozcoAgs
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Cargan pacientes con caos y escasez 

El nuevo Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que sustituyó al Seguro 

Popular, se "estrenó" con escasez de médicos y medicamentos y con reclamos de 

pacientes por deficiencias en la atención. 

Durante la ceremonia de inauguración del Insabi, Juan Antonio Ferrer, titular del 

organismo dijo que éste arranca con un déficit heredado de 103 mil médicos, 70 mil 

especialistas y 250 mil enfermeras en todo el País y con 300 clínicas y hospitales 

abandonados. 

 

A pesar de ello el Gobierno federal prometió gratuidad total en la atención pero 

muchos pacientes, confundidos, encuentran otra realidad. 

 

Denuncian desabasto de medicinas en hospitales de la CDMX 

Familiares de pacientes del Hospital General Enrique Cabrera y del Hospital 

Pediátrico de Tacubaya, de la Ciudad de México, denunciaron la falta de 

medicamentos e insumos, así como la falta de atención por parte del personal. 

“Hay consultas, dan atención, pero faltan medicamentos y tenemos que salir a 

comprarlos con nuestros recursos. Honestamente no son nada baratos”, dijo 

Fabiola Morales, de 46 años, familiar de un paciente del Hospital Enrique Cabrera, 

ubicado en la alcaldía Álvaro Obregón. 

 

Estas son las 9 formas de extorsión en la CDMX 

Al menos nueve modos de extorsión fueron utilizados por delincuentes durante 

2019 en la Ciudad de México y, aunque algunos de ellos suelen ser tipificados 

penalmente como fraude por parte de las autoridades capitalinas, todos cuentan 

con una particularidad: inician a través de una llamada telefónica. 

Datos del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México 

indican que la extorsión registró 27 mil reportes o denuncias el año pasado, entre 

los que destacan amenazas y llamadas de presuntos integrantes de grupos 

delictivos. 

 

https://www.reforma.com/cargan-pacientes-con-caos-y-escasez/ar1849921?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/denuncian-desabasto-de-medicinas-en-hospitales-de-la-cdmx
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/estas-son-las-9-formas-de-extorsion-en-la-cdmx
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'El Coss', exlíder del Cártel del Golfo, se declara culpable en EU 

Jorge Costilla Sánchez, 'El Coss', quien fuera uno de los líderes del Cártel de Golfo, 

se declaró este jueves culpable de conspiración internacional de tráfico de drogas 

para distribuir cocaína y mariguana en Estados Unidos. 

De acuerdo con el Departamento de Justicia de Estados Unidos, durante su 

declaración de culpabilidad, Costilla Sánchez reconoció su participación en una 

conspiración para distribuir más de 450 kilogramos de cocaína y 90 mil kilogramos 

de mariguana. 

 

 

Procuraduría ofrece 4 mdp por “novias” de La Unión Tepito 

La Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México ofrece hasta 4 millones 

de pesos a quien proporcione información que derive en la captura de dos jóvenes 

conocidas como “las novias” de La Unión Tepito. 

Se trata de Karina Itzel Morales Baltazar, por quien ofrecen 2 millones de pesos y 

quien tiene reporte de desaparición desde el 15 de diciembre de 2018. 

La otra recompensa es para localizar a la joven Atzín Molina Salinas, de quien no 

se sabe nada desde el 9 de febrero de 2019. 

 

 

Michoacán suma 45 ejecuciones en nueve días 

Michoacán inició 2020 con violencia, tras registrarse en los primeros nueve días del 

año al menos 45 ejecuciones. 

Los hechos se registraron, principalmente, en los municipios de Uruapan, Morelia, 

Chavinda, Jacona, Pátzcuaro e Hidalgo. 

Ayer prosiguió la ola de violencia, pues fueron halladas cinco personas sin vida en 

el tramo carretero Morelia-Ciudad Hidalgo. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/el-coss-exlider-del-cartel-del-golfo-se-declara-culpable-en-eu
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/procuraduria-ofrece-4-mdp-por-novias-de-la-union-tepito
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/metropoli/cdmx/union-tepito
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/michoacan-suma-45-ejecuciones-en-nueve-dias
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Se llevan el Óscar los ciberdelincuentes 

La temporada de películas nominadas a festivales de cine, entre ellos los Óscar, ya 

comenzó y con ello los ciberataques que se basan en el engaño a usuarios para 

que supuestamente las descarguen gratis, advirtieron especialistas. 

 

Los delincuentes utilizan el método del phishing para construir sitios, perfiles de 

Twitter y hasta envío de correos haciéndose pasar por Netflix para que los usuarios 

den clic a ligas infectadas de malware que roba cuentas y hasta tarjetas de crédito. 

 

Bloquean Marina, frente a Torre de Pemex 

Un grupo de manifestantes bloquea la circulación en la Avenida Marina Nacional y 

Laguna de Mayrán, en la Alcaldía de Miguel Hidalgo, frente a la Torre de Pemex. 

 

De acuerdo con usuarios de redes sociales, los manifestantes marcharían sobre la 

vía. 

 

"Cerrada la circulación de Marina Nacional a la altura de Bahía de San Hipólito al 

Oriente, por manifestantes", escribió Ovial a través de su cuenta de Twitter. 

 

Manifestantes marchan rumbo a la Secretaría de Gobernación 

Manifestantes bloquearon este viernes la avenida Marina Nacional y se dirigen a la 

Secretaría de Gobernación (Segob), informó el Centro de Información Vial de la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México. 

A través de su cuenta de Twitter, detalló que los inconformes avanzan sobre Circuito 

Interior y la calle James Sullivan. 

"#PrecaucaciónVial manifestantes continúan su paso por #JamesSullivan a la altura 

de Río Ussuri en dirección Insurgentes. #AlternativaVial Av. Ribera de San Cosme", 

mencionó en su tuit más reciente. 

 

 

https://www.reforma.com/se-llevan-el-oscar-los-ciberdelincuentes/ar1849788?sc=1664
https://www.reforma.com/bloquean-marina-frente-a-torre-de-pemex/ar1850063?sc=672
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/manifestantes-marchan-rumbo-a-la-secretaria-de-gobernacion
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UNAM: interviene el rector y renuncia directivo… pero los paristas no ceden 

Luego de que el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 

Enrique Graue, manifestara desacuerdo con la “ya muy larga suspensión de 

actividades” en las preparatorias 7 y 9, así como en la Facultad de Filosofía y Letras 

(FFyL), el secretario general de esta última escuela, Ricardo Alberto García Arteaga, 

a quien estudiantes han señalado por presuntos actos de acoso, presentó su 

renuncia. 

En un comunicado, el rector advirtió que la situación “amenaza ya con la inminente 

pérdida del semestre” en el caso de la FFyL, en paro desde el pasado 4 de 

noviembre por alumnas que demandan el cese de la violencia de género y el acoso 

sexual. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/unam-interviene-el-rector-y-renuncia-directivo-pero-los-paristas-no-ceden/
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 
Canadá participará en investigación sobre caída de avión en Irán 

Canadá acordó ayudar a Irán a investigar el accidente del miércoles de un Boeing 

737-800 cerca de Teherán, con lo que se une a un equipo de investigadores 

ucranianos y funcionarios locales que ya están en terreno. Francia también fue 

invitada. 

La Junta de Seguridad del Transporte de Canadá informó en un comunicado que 

está haciendo los arreglos para el viaje. Mientras tanto, la Junta Nacional de 

Seguridad en el Transporte de Estados Unidos (NTSB, por sus siglas en inglés) 

señaló que continúa monitoreando la situación en torno al accidente y está 

evaluando cuál va a ser su nivel de participación. 

 

Irak pide a EU que organice salida de soldados del país 

El primer ministro saliente iraquí, Adel Abdel Mahdi, pidió al secretario de Estado de 

Estados Unidos, Mike Pompeo, que se envíe una delegación para organizar la 

salida de los soldados estadunidenses de Irak tal y como reclama el Parlamento.  

Desde que fue asesinado, en un ataque con drones en Bagdad, el general 

iraní Qasem Soleimani y su lugarteniente iraquí, Abu Mehdi al Muhandis, el rechazo 

hacia Estados Unidos creció en el país y las autoridades toman cada vez más 

distancia con su aliado y se acercan más a Irán.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/canada-participara-en-investigacion-sobre-caida-de-avion-en-iran
https://www.milenio.com/internacional/irak-pide-unidos-organice-salida-soldados
https://www.milenio.com/temas/general-qasem-soleimani
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'El 737 MAX fue diseñado por payasos': Boeing publica mensajes de empleados 

sobre el avión 

Boeing reveló una nueva serie de mensajes internos en la que sus empleados 

discutían una profunda inquietud con el 737 MAX y los problemas en los 

simuladores de vuelo utilizados para entrenar a los pilotos en el nuevo avión, 

mientras intentaban evitar un mayor escrutinio a la aeronave por parte del regulador. 

“Este avión está diseñado por payasos que, al mismo tiempo, son supervisados por 

monos”, comentó un piloto de la compañía en mensajes a un colega en 2016, que 

Boeing reveló públicamente el jueves por la noche. 

 

 
Isabel II toma medidas tras anuncio del príncipe Harry y Meghan Markle de 

apartarse de la realeza 

La reina Isabel II ha tomado rápidamente medidas para controlar la crisis provocada 

por la decisión del príncipe Harry y Meghan, duquesa de Sussex, de distanciarse de 

la familia real, al ordenar a los cortesanos reales que encuentren una función para 

la pareja en los próximos días. 

Funcionarios en representación de los miembros de mayor jerarquía de la familia 

real, la monarca, su hijo el príncipe Carlos, su nieto el príncipe William y Harry y 

Meghan, se reunían para buscar una solución viable para la pareja. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/el-737-max-fue-disenado-por-payasos-boeing-publica-mensajes-de-empleados-sobre-el-avion
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/el-737-max-fue-disenado-por-payasos-boeing-publica-mensajes-de-empleados-sobre-el-avion
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/isabel-ii-toma-medidas-tras-anuncio-del-principe-harry-y-meghan-markle-de-apartarse-de-la-realeza
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/isabel-ii-toma-medidas-tras-anuncio-del-principe-harry-y-meghan-markle-de-apartarse-de-la-realeza
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
 
EDITORIAL 

Inflación, el primer paso 

El cuadro de precios de productos de la denominada canasta básica muestra que 

al cierre de 2019 reportó el segundo menor índice inflacionario desde que en 1969 

el Banco de México instauró el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), 

tomando como punto de partida para establecer sus comparativos, los costos de las 

mercancías de consumo necesario al final del año 1968. 

Según el Inegi, en diciembre de 2019 la inflación en el cuadro de 86 productos 

considerados en la canasta básica fue de 2.63%, el segundo más bajo desde que 

se lleva registro del INPC, solo precedido por la marca de 2.13% observada en 

2015. 

En tanto que en las cifras anualizadas, el promedio para 2019 fue de 2.83%, también 

el segundo más bajo pero en 50 años, dado que desde 1969 no se había vuelto a 

ver otro igual. 

BAJO RESERVA 

Lo que dice el dedito de AMLO 

Hasta noviembre de 2018, nos recuerdan, la Oficina de la Presidencia de la 

República ocupaba el lugar 50 entre las dependencias que más solicitudes 

ciudadanas de información recibían, mediante la Plataforma Nacional de 

Transparencia. A noviembre 2019, se colocó en la quinta posición porque los 

ciudadanos quieren saber más del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 

con sus mañaneras abrió el apetito de la sociedad. Pero, nos comentan, la mayoría 

de las respuestas viene acompañada con el clásico: la información es inexistente, 

situación que obliga a los usuarios a interponer recursos de revisión. Y está por 

demás decirlo: la 4T se lleva el primer lugar, de todos los tiempos, en recursos de 

inconformidad interpuestos durante su primer año de gestión. Ahora sí que como 

dice el mandatario: “lo que diga mi dedito”. 

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

¿Por qué persiste la extorsión telefónica? 

Hace unos días, la madre de la escritora y académica Denise Dresser fue víctima 

de una extorsión telefónica. Se trató de un caso como muchos otros: engaños, 

amenazas, vejaciones y pago de rescate por un secuestro que nunca sucedió. 

Esa experiencia es compartida por millones de mexicanos. Según datos de la 

Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad Pública (Envipe), 

se registraron 5.7 millones de intentos de extorsión en 2018. En 91.6% de esos 

casos, el delito se cometió por vía telefónica. Eso significa que, en un solo año, se 

realizaron 5.2 millones de llamadas de extorsión. Eso equivale a 14,305 llamadas 

por día en promedio, 596 por hora, casi 10 por minuto. 

Este fenómeno no es nuevo. En Google, encontré referencias al tema desde 2006. 

Tampoco son nuevos los esfuerzos para combatir esa modalidad de delito. Se ha 

intentado, entre otras cosas, bloquear la señal de celulares en los penales, informar 

al público mediante campañas masivas, establecer un registro de usuarios de 

servicios telefónicos, incrementar las sanciones penales para el delito de extorsión 

telefónica y construir un registro de números de extorsión. 

 
RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

Los enemigos acérrimos de García Luna 

Evitar a toda costa su extradición a México –sobre todo durante este gobierno- es 

uno de los objetivos estratégicos de Genaro García Luna en la negociación 

emprendida con la justicia estadounidense para colaborar como testigo protegido a 

cambio de reducir la pena que le impondría si se llega a demostrar que recibió 

millones de dólares por proteger al cártel de Joaquín Guzmán Loera. 

El gobierno de AMLO ha considerado factible presentar la solicitud de extradición y 

el tema seguramente será tratado durante la visita que en los próximos días hará a 

nuestro país el fiscal general estadounidense, William Barr. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

La ‘cacería’ de Sheinbaum y el coletazo a Ebrard  

La ‘cacería’ que emprendió la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, contra exfuncionarios de las administraciones capitalinas, 

particularmente del sexenio de Miguel Mancera, podría darle un coletazo al 

canciller Marcelo Ebrard. 

Y es que más allá de la lucha contra la corrupción y del estilo de Morena por 

evidenciar los yerros de las administraciones anteriores, las investigaciones y 

posteriores órdenes de aprehensión contra el extitular del Instituto de Vivienda de 

la CDMX, Raymundo Collins, representan también un intento por reconfigurar las 

estructuras económicas y de poder en la capital del país. 

A diferencia de casos como el de Edgar Tungüí, excomisionado para el 19-S; Felipe 

de Jesús Gutiérrez, otrora Titular de la Seduvi; o Miguel Ángel Vázquez, 

excoordinador del gabinete de Miguel Ángel Mancera; el de Collins estaría 

relacionado con un intento de la administración de Claudia Sheinbaum por 

desmantelar a nivel local un grupo de poder que trasciende incluso la administración 

capitalina anterior. 

 

Sacapuntas 

Regresa a su alma máter 

Nos cuentan que el ex titular de la CNDH, Luis Raúl González Pérez, regresó por la 

puerta grande a su alma máter. El rector de la UNAM, Enrique Graue, lo designó 

coordinador del Programa Universitario de Derechos Humanos, lo cual fue muy 

aplaudido entre la comunidad de la máxima casa de estudios. 

¡Lástima, Margarita! 

A marchas forzadas trabaja la pareja Calderón-Zavala para juntar el mínimo de 

militantes que requiere para que México Libre obtenga su registro como partido 

político. El INE contabilizó, hasta ayer, 181 mil 907 afiliados, pero necesita 233 mil 

945, por lo que el ex Presidente y su esposa tienen de aquí a febrero para reclutar 

a más de 52 mil personas. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-950/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Entrampado el conflicto en la UNAM 

Ayer renunció a su cargo el secretario General de la Facultad de Filosofía y Letras 

de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM),  Ricardo Alberto García 

Arteaga. 

Uno podría pensar que éste es el preludio de una solución pronta al paro de dos 

meses que se vive ya en el plantel –los estudiantes están cerca de perder el 

semestre-, así como en las Preparatorias 7 y 9, pero no es así. 

Lo cierto es que, aún con la renuncia de García Arteaga –que podría leerse como 

una buena señal con vistas a abrir el paso a una solución al conflicto con los 

universitarios encabezados por  el colectivo de Mujeres organizadas de la 

Facultad de Filosofía y Letras (FFyL)- , el pesimismo campea entre las autoridades 

de la UNAM. 

Y es que el grupo de mujeres que inició la lucha, se ha ido retirando; y en su lugar 

se han incorporado grupos externos que, como suele acontecer en situaciones de 

conflicto prolongado, se desconoce de dónde vienen y quién(es) los patrocinan. 

 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Defendiendo al Gansito 

Tenemos un Presidente capitalista. Es una gran noticia. Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO) es un declarado defensor de los valores del capitalismo de libre 

mercado, de la libre competencia, de la elección racional del consumidor, y de 

la libertad de precios. Es algo que debemos reconocerle, aplaudirle y que lo separa 

de ideologías comunistas confundidas que algunos de sus allegados todavía 

piensan ilusoriamente que enarbola. 

Ayer el Presidente dio una lección de antología sobre cómo debe concebirse el 

funcionamiento de nuestro sistema económico. Un reportero le lanzó durante la 

conferencia matutina una pregunta llena de prejuicios: “Grupo Bimbo, de la 

familia Servtije (sic) triplicó el precio de sus productos.  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/entrampado-el-conflicto-en-la-unam/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/defendiendo-al-gansito/
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Argumentan que el aumento es porque se les triplicaron también los enseres o los 

aditamentos para producir el Gansito y todos esos alimentos que provocan también 

obesidad (…) Presidente, ¿cuáles van a ser las medidas de su gobierno con esos 

empresarios rapaces que siguen con la retórica de seguir aumentando los 

precios…?” 

 

Confidencial 

Nuevos partidos… ni tan nuevos 

Resulta que los próximos partidos, ni son tan nuevos ni representan opciones 

políticas distintas. Y es que en un corte realizado ayer por parte del INE, Redes 

Sociales Progresistas, impulsado por Elba Esther Gordillo, así como Grupo Social 

Promotor de México, otrora Nueva Alianza, y Encuentro Solidario, antes Partido 

Encuentro Social (PES), son las agrupaciones que se perfilan para conseguir su 

registro como partidos políticos. Nos dicen que, en la recta final para solventar los 

requisitos legales para ese propósito, que vence el 1 de julio, las restantes 53 

agrupaciones que buscan la tajada del pastel de financiamiento público a partidos, 

difícilmente aparecerán en las boletas electorales en los comicios federales de 

2021. Ya veremos si en los próximos meses no se da una sorpresita. 

Outsourcing, patear el bote 

En diciembre pasado, una vez que la Comisión del Trabajo del Senado aprobó la 

iniciativa que regula el outsourcing, el líder de la bancada de Morena, Ricardo 

Monreal, ante la inconformidad de la iniciativa privada, metió el freno de mano a la 

reforma, impulsada por Napoleón Gómez Urrutia. La explicación fue que se 

realizaría un parlamento abierto, para escuchar a todos los sectores, en enero. Ese 

parlamento abierto se realizará, finalmente, en la primera semana de febrero, ya en 

periodo ordinario. La idea es que, si llega a haber reconsideraciones y se modifica 

el dictamen, se presenten reservas en el pleno para mejorarla. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/nuevos-partidos-ni-tan-nuevos
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Enrique Quintana 

Coordenadas 

No desestimemos la baja inflación 

Tal vez en los nuevos tiempos no se perciba la importancia de mantener la 

inflación en niveles bajos. Muchos imaginan que es algo natural. 

Sin embargo, quienes vivimos etapas inflacionarias con incrementos de precios de 

más de 100 por ciento anual, sabemos la relevancia de este hecho. 

El Inegi dio a conocer, el día de ayer, que la inflación durante 2019 fue la segunda 

más baja desde que se lleva registro. Esa contabilidad comenzó en 1970. 

Sólo en 2015 hubo un nivel de inflación por abajo del registrado el año pasado. 

Esto significa que el crecimiento promedio de los precios durante 2019 permitió un 

incremento sensible en el poder de compra de los salarios, que subieron alrededor 

de 6 por ciento en promedio. 

A veces se desestima la relevancia que tiene para el ambiente económico general 

la estabilidad de los precios. 

 

Darío Celis 

La Cuarta Transformación 

Tiene ya la SCT oferta de compra del MRO de Mexicana 

 

El 16 de diciembre pasado el Comité Técnico del Fideicomiso 2100, denominado 

Mexicana MRO, recibió una oferta de compra para el taller de esa aerolínea que 

dejó de operar en agosto del 2010. 

El MRO fue el único negocio que se mantuvo en marcha tras de que la compañía, 

gestionada entonces por Gastón Azcárraga y Manuel Borja, se fuera a concurso 

mercantil y después a quiebra. 

La firma ni siquiera se ha podido liquidar, lo que afecta a unos 8 mil ex trabajadores 

que esperan una indemnización tras años de servir a la que hasta entonces fue la 

aerolínea más antigua. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/no-desestimemos-la-baja-inflacion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis
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La propuesta de compra ya la tienen en sus respectivos escritorios Javier Jiménez 

Espriú y Carlos Morán, secretario de Comunicaciones y Transportes, y 

subsecretario de Transporte. 

El tirador ya se lo hemos referido aquí en más de una ocasión. Se trata de Roberto 

Kriete, empresario del rubro aeronáutico. Fue socio de Pedro Aspe en Protego en 

el lanzamiento de Volaris. 

Pablo Hiriart 

Uso de Razón 

Así exprimen a los pobres en hospitales públicos 

Que sepamos, en los países nórdicos no se les cobra a los ciudadanos de menores 

o nulo ingreso por una consulta, un medicamento urgente o una camilla dónde 

reposar con sus dolencias. 

Hace más de un año el gobierno arrancó sus tareas con la promesa de tener un 

sistema de salud a la altura del sueco, el noruego o el finlandés, y que nadie dejaría 

de contar con atención por falta de recursos. 

Ha sucedido lo contrario. Los pobres deben pagar y se perdió la certeza que daba 

el Seguro Popular. 

Si no hay corrección pronta, el desastre en salud será mayúsculo. 

Por lo visto, lo que ocurre ha sido producto de la precipitación por destruir el Seguro 

Popular (ese que decían que “no es seguro ni es popular”), porque lo hicieron 

gobiernos anteriores para atender a personas que no cuentan con seguridad social 

ni dinero para atención privada. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/asi-exprimen-a-los-pobres-en-hospitales-publicos
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EL ASALTO A LA RAZÓN 

Pavor a la verdad sobre los 43 

CARLOS MARÍN 

Por aberrante que parezca, los activistas que acompañan a los padres de los 43 de 

Ayotzinapa constituyen el obstáculo mayor para el esclarecimiento del caso porque 

siguen alentando la fantasía de que los normalistas no fueron victimados en 

términos como los reseñados en la verdad histórica, sino tuvieron otro destino del 

que no aportan un solo dato. Según insisten, ninguno de los jóvenes fue sacrificado 

en el basurero de Cocula porque todos fueron llevados “a distintos lugares” de 

Guerrero y porque siguieron activos algunos de sus teléfonos celulares después de 

aquella noche remota de crimen. 

Luego de una reunión de casi tres horas con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el representante Vidulfo Rosales informó: “Lo que se tiene ahora es la 

construcción de un andamiaje jurídico institucional con la consolidación del fiscal 

especial, con la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia y con una actividad 

muy importante de búsqueda para poder caminar de manera más rápida en el 

2020…”. 

A esa tumultuaria tarea súmese a los integrantes de otros organismos (retorna el 

Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes) y la imprescindible Fiscalía 

General de la República. Pero no solo: al activismo para necear con buscar otra 

verdad se apunta la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, cuya titular, 

Rosario Piedra Ibarra, tuiteó hace una semana la consigna: “Este 2020 continuamos 

en pie de lucha. ¡Vivos los llevaron! ¡Vivos los queremos…!”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pavor-a-la-verdad-sobre-los-43
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DÍA CON DÍA 

El nuevo orden y sus beneficiarios 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN 

Como todo presidente ambicioso de la historia de México, como Cárdenas, como 

Alemán, como Echeverría, como Salinas, López Obrador no quiere sólo jugar el 

juego de gobernar, sino cambiarlo: crear un “nuevo orden”. Esto en política quiere 

decir generar una nueva generación de intereses y lideratos en todos los ámbitos: 

nuevas leyes, nuevas clientelas sociales, nuevas generaciones de empresarios, de 

líderes obreros, de intelectuales, y, desde luego, una nueva clase política, una 

nueva alta burocracia, secretarios, legisladores, gobernadores, la famosa 

circulación de las élites que en México se practicaba a machetazos: entraban a saco 

los del nuevo gobierno y se iban por el caño los del anterior, sin miramiento alguno, 

salvo por la tolerancia a los caudales que pudieron levantar los que salían, si 

quisieron levantarlos, mientras tuvieron los puestos. Me parece claro que todos 

estos elementos están presentes en el proyecto del gobierno actual. Hay en su 

horizonte presupuestal 24 millones de beneficiarios de nuevos programas sociales, 

un grupo de empresarios cercano que recibe trato preferencial, un panorama de 

cambio de las dirigencias sindicales, una pléyade de posibles nuevos gobernadores, 

la armazón de un nuevo partido hegemónico, una nueva baraja de órganos 

autónomos, cómodos para el gobierno, y un conjunto de nuevas leyes que 

fortalecen al Poder Ejecutivo al punto de poner en entredicho garantías 

constitucionales.  

DUDA RAZONABLE 

Dos frentes inesperados e importantes 

Arranca el año el gobierno en dos discusiones que no creo se esperaban. 

En Chiapas, el Ejército Zapatista de Liberación Nacional ha sido claro y severo con 

el gobierno federal y su decisión de construir el Tren Maya y ha anunciado no solo 

su oposición, sino acciones para detenerlo. Han convocado a marchas y protestas 

el 20, 21 y 22 de febrero en Ciudad de México, Morelos y “acciones dislocadas”. 

El 23 de enero el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad que lidera Javier 

Sicilia arrancará una marcha de Cuernavaca al Zócalo exigiendo que se cumpla el 

programa de justicia transicional al que el gobierno, en los meses de transición, se 

había comprometido. 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-nuevo-orden-y-sus-beneficiarios
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dos-frentes-inesperados-e-importantes
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EN PRIVADO 

Cascos Azules, un vuelco 

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA 

Por años, los gobiernos del PRI y del PAN rechazaron que México formase parte de 

la fuerza de los Cascos Azules de las Naciones Unidas, porque, decían, se violaba 

el principio de no intervención. En esto coincidían las alineaciones de izquierda. 

Fue el presidente Enrique Peña Nieto quien en 2014 hizo las adecuaciones legales 

para que México formase parte del grupo de Operaciones de Mantenimiento de la 

Paz de la ONU y a partir de esa fecha, policías, soldados, marinos y civiles 

mexicanos han participado minoritariamente en 83 misiones, básicamente en tareas 

de adiestramiento. En la actualidad hay 15 elementos de las fuerzas armadas 

desplegados en distintas partes del mundo, una representación simbólica. 

Ya antes hubo intervención de militares mexicanos en operaciones de paz, en 1947 

y 1950 en India, y en Pakistán en 1949. Luego desaparecería esta práctica, aunque 

se apoyó brevemente a los Cascos Azules en El Salvador, en 1992. Pero en los tres 

casos fueron decisiones excepcionales, no una política de Estado. 

Trascendió 

QUE si hay un personaje clave en el seguimiento a todos los casos que investiga y 

a veces difunde el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de 

Hacienda, Santiago Nieto, es María de la Luz Mijangos, cabeza de la Fiscalía 

Anticorrupción adscrita a la FGR. 

Es por eso por lo que el miércoles ambos se reunieron en Palacio Nacional para 

compartir datos y afinar su estrategia contra los corruptos con casos bien armados, 

pese a los alegatos ese mismo día de Alejandro Gertz, quien reaccionó fuerte luego 

de que se conociera que la UIF investiga a Marta Sahagún y los Legionarios de 

Cristo. 

QUE el secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, tuvo ayer una 

excepcional recepción en el Palacio de San Lázaro, donde la diputada 

presidenta, Laura Rojas, y los coordinadores parlamentarios Mario Delgado, de 

Morena; René Juárez, del PRI; Tonatiuh Bravo, de MC; Reginaldo Sandoval, del 

PT, y Verónica Juárez, del PRD, le acompañaron en la presentación de su 

conferencia magistral y posaron con él para los reporteros gráficos. 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/cascos-azules-un-vuelco
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_25
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Frentes Políticos 

1.   Lamentos al viento. No es cuestión de filiación partidista. ¿O sí? La alcaldesa 

morenista de Salamanca, Beatriz Hernández, volvió a llamar al gobernador panista 

de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez, para que brinde apoyo en materia de 

seguridad, ya que dicha localidad ha registrado 22 homicidios en nueve días, que la 

coloca en el primer lugar estatal en lo que va del 2020 en número de homicidios. 

“Salamanca, pareciera, no es Guanajuato y los salmantinos, pareciera, no existen. 

Señor gobernador (…) le ruego que nos escuche y nos ayude a fin de contribuir y 

construir para trabajar sin descanso en recuperar la seguridad de nuestra 

gente”.  Hay desesperación en las palabras de la alcaldesa. Y pese a ello en Palacio 

de Gobierno no la escuchan. ¿Dónde andará el gobernador? 

2. El nivel de la política. Uno de los políticos que ha declarado su intención de 

contender por la Presidencia de la República en los próximos comicios es Gerardo 

Fernández Noroña. Pero al diputado del PT se le olvidó en esos cinco minutos en 

los que decidió subir a redes sociales una foto suya en toalla. Fail. En segundos, se 

volvió meme y aunque los internautas lo criticaron por su condición física, Noroña lo 

tomó a broma y se unió al #NoroñaChallenge, donde otros usuarios comparten su 

fotografía en iguales condiciones. “Está nevando. Si ustedes creen que el agua fría 

sale helada por ello, están en lo cierto. Sale uno rojo como si se hubiera bañado con 

agua caliente”, publicó. ¿De qué se trata?, ¿así quiere llegar al más alto cargo del 

país? Es hora de que en internet no paran de reír. Y eso no se convertirá en votos. 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Llevo más de una década de ser usuario de las redes sociales y de entrar 

diariamente en Twitter. 

Una vez intenté salirme y sólo duré seis semanas. No es fácil para un periodista 

abstraerse de lo que ahí ocurre y renunciar a las enormes posibilidades de encontrar 

y divulgar información. 

Pero sí llega a ser un fastidio navegar todos los días entre los insultos fáciles que 

contaminan el aire de las redes y lo vuelven a ratos irrespirable. Sobre todo, porque 

uno llega a constatar que una gran parte de los usuarios –no sé si la mayoría, pero 

sí muchos– sólo está ahí para dar rienda suelta a su enojo, y en varios casos a su 

odio. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1357440
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio
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A lo mejor usted está pensando “es que hay muchas razones para estar enojados”. 

Seguramente. A diferencia de la generación anterior a la mía, que no tuvo que ver 

imágenes del Holocausto en tiempo real, hoy en día es inevitable toparse en la 

televisión e internet con escenas horribles, como los asesinatos que ocurren todos 

los días en este país o la limpieza étnica en el noroeste de Siria o los miles y miles 

de cuerpos de canguros y koalas quemados regados en las carreteras de Australia. 

Pero también hay razones para estar optimistas. No es muy popular decirlo, pero 

este mundo es mucho mejor que en el que crecieron mis padres y muchísimo mejor 

que aquel en el que vivieron mis abuelos. Les doy un solo dato, que leí esta semana 

en el nuevo libro de Julio Frenk: apenas en 1970, la mayoría de las personas que 

moría en México eran niños menores de cinco años de edad; para 2017, esa 

proporción había bajado a sólo 4.3 por ciento. 

Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 

La salud pública, en picada 

Nadie puede decirse sorprendido. El gobierno de López Obrador, a un año y un mes 

de su inicio, está haciendo lo que prometió en campaña: frenó la Reforma 

Energética, trata de volver a convertir a Pemex y a la CFE en monopolios de Estado, 

acabó con la Reforma Educativa, está quitando poder y espacio a los organismos 

autónomos, detuvo la construcción del aeropuerto de Texcoco e impulsó el de Santa 

Lucía, dio marcha atrás a la lucha contra el narcotráfico, otorgó una amnistía. Dijo 

que implementaría un amplio programa de austeridad y que recortaría miles de 

empleos públicos, que desaparecería a la Policía Federal. Que trataría de vender el 

avión presidencial. Que desaparecería el Estado Mayor. Todas esas medidas 

fueron anunciadas en campaña, quien haya votado por Andrés Manuel votó por ese 

programa. Que nadie se llame ahora a engaño. 

Pero no deja de llamar la atención la forma en que se ha tratado al sector salud. Es 

verdad que el Presidente dijo en campaña que no quería el Seguro Popular, pero la 

forma en que se ha desaparecido a éste de un plumazo, cambiándolo por un 

Instituto del Bienestar, que ya está funcionando, pero que no cuenta siquiera con 

reglas de operación claras, está resultando criminal. La gente, la más pobre, la que 

más necesita el servicio de salud pública, no sabe si tiene que pagar o no, cuánto, 

a quién, cómo, cuáles son sus derechos, si los van a atender o no. Y cuando pasan 

todos esos filtros descubren que no hay medicinas suficientes, incluso en casos tan 

delicados como el tratamiento de niños que sufren cáncer. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez


 

 

56 
 

HSBC: de Matos a Arce 

Cuenta corriente 

ALICIA SALGADO 

Ayer se formalizó el relevo, a partir de febrero, de Nuno Matos por Jorge Arce, el 

primero porque ascenderá en su carrera ejecutiva en el Grupo HSBC y el segundo 

porque fue seleccionado en un proceso de búsqueda que duró varios meses. 

Jorge Arce, quien al dejar de ser el presidente y CEO de Deutsche Bank hace tres 

años, se incorporó al equipo de Héctor Grisi en Santander México, como director de 

Mercados, Banca Corporativa y de Inversión, ha desarrollado un gran expertise en 

ese segmento, en la llamada banca de inversión, por lo que es explicable que al 

conocerse su nombramiento en el mercado se mencione que su principal desafío 

será la banca transaccional. 

Jorge dependerá de Paulo Maia, cabeza de HSBC Latam y quien tiene sus oficinas 

en la misma sede corporativa de México y llega a una organización que ocupa el 

quinto lugar en market share, con 5.4 millones de clientes, 960 sucursales, cinco mil 

600 ATMs, y con el objetivo de crecer para tomar 10% del mercado bancario 

mexicano. 

Premio a Matos 

No tires tu dinero 

DAVID PÁRAMO 

Ayer se oficializó que Nuno Matos dejará la dirección general de HSBC en manos 

de Jorge Arce, un banquero de larguísima trayectoria que se desempañaba como 

director general adjunto de mercados, banca corporativa y de inversión de Banco 

de Santander. 

Matos cumplió un muy destacado trabajo durante cuatro años al frente de HSBC. 

Después de la muy importante reestructuración y limpieza que tuvo el banco en la 

administración de Luis Peña, a quien está a punto de dejar el cargo le correspondió 

encabezar una gran expansión que redundó en un periodo de crecimiento continuo, 

por lo que ahora será promovido a un nuevo cargo en la sede de este banco del 

Reino Unido. 

Por su parte, Arce es un funcionario con más de 30 años y reconocido prestigio 

dentro de la banca mexicana. Una vez que asuma el puesto en febrero, encabezará 

una nueva época dentro de la institución financiera, en la que buscará consolidar 

posiciones y adaptarse a las nuevas condiciones de mercado. 

https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
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Matos dejará una profunda huella no únicamente dentro de HSBC, sino del sistema 

financiero. Él fue una pieza fundamental en los acercamientos que tuvo la banca 

mexicana con el nuevo gobierno y, quizá lo más importante, mostró, en los hechos, 

la confianza de la institución europea en el futuro de México. 

 

LA GRAN CARPA 

El crecimiento cero influye en la baja inflación 

Enrique Campos Suárez 

El escenario ideal, que sí ameritaría una gran fiesta por parte del gobierno federal, 

sería tener una inflación anualizada como la actual de 2.83% y aquella tasa de 

crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) prometida por Andrés Manuel López 

Obrador de 4% al cierre del año. 

Pero no, lo que hay es un Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), que es 

la medición más amplia de los precios en México, en ese nivel de 2.83% y un 

crecimiento de 0% en el PIB. 

 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

CIVyL por revisar a fondo rubro de bebidas alcohólicas y cerveza nodal 

Alberto Aguilar 

El año pasado, el rubro de vinos y licores concluyó con la preocupación en torno a 

las amenazas de imposición de gravámenes estatales, por lo que debió 

multiplicarse. 

Logró cancelar una iniciativa que venía en Oaxaca con Alejandro Murat y está en 

diálogo con el gobierno de Diego Sinhue en Guanajuato y de Claudia Sheinbaum 

en la CDMX. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-crecimiento-cero-influye-en-la-baja-inflacion-20200109-0117.html
https://www.eleconomista.com.mx/autor/alberto.aguilar
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RICOS Y PODEROSOS 

PIB, la duda 

Marco A. Mares 

La pregunta que todos nos hacemos en materia económica es ¿cuánto crecerá la 

economía mexicana en el 2020? 

Es la pregunta del millón y es poco probable que alguien pueda responderla con 

certeza. Hay elementos que permiten pensar que el nulo crecimiento del 2019 podrá 

superarse este año. Pero hay otros que hacen pensar que aunque se supere 0% de 

crecimiento será difícil que se logre una tasa de crecimiento alta, es decir, superior 

a 3 o 4 por ciento. 

 

Dinero 

No fue accidente, un misil derribó el avión con 167 pasajeros // Los celos del fiscal 

// El agua: descuentos para adultos mayores 

Enrique Galván Ochoa 

El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, ha pasado de la sospecha al 

convencimiento de que las fuerzas armadas de Irán derribaron, no 

intencionalmente, el avión de pasajeros de Ukraine International Airlines cuando 

despegaba del aeropuerto de Teherán con destino a Kiev, el miércoles pasado. En 

el siniestro perdieron la vida 167 pasajeros, de los cuales 63 eran canadienses, y 

nueve tripulantes. No hubo sobrevivientes. El gobierno iraní ha informado que fue 

un accidente provocado por fallas técnicas y se negó a entregar la caja negra, 

incluso al fabricante del avión. Trudeau dijo que los funcionarios canadienses tienen 

información de sus propias fuentes que muestran que el vuelo 752 de Ukraine fue 

derribado por un misil tierra-aire iraní. Irán está en conflicto con Estados Unidos, fue 

asesinado el jefe militar Qasem Soleimani por órdenes del presidente Trump; a este 

suceso han seguido acciones bélicas de los dos lados. El premier canadiense dijo 

que espera una investigación exhaustiva que produzca respuestas: ¿ por qué el 

avión se estrelló después del despegue de Teherán? 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/autor/marco.mares
https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/opinion/006o1eco
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Astillero 

LeBarón: política binacional en México y en Estados Unidos // Más señalamientos 

contra Collado // Gobiernos panistas contra el Insabi 

Julio Hernández López 

 

Es una realidad de nuestros tiempos y así hay que asumirlo: miembros de familias 

mormonas asentadas en el norte del país, especialmente los LeBarón, están 

inaugurando un ejercicio político binacional, México-Estados Unidos, que puede 

significar para el país imperial una dorada oportunidad de actuar, reaccionar e 

intervenir en asuntos mexicanos al amparo de la protección de ciudadanos con 

doble nacionalidad. 

El paso inédito se dio cuando integrantes de las familias LeBarón y Langford 

solicitaron al gobierno de Donald Trump que declare como organizaciones 

terroristas extranjeras a los cárteles mexicanos del crimen organizado. Lo hicieron 

a título de la ciudadanía estadunidense al mismo tiempo que ejercían sus derechos 

como mexicanos ante los terribles acontecimientos que en los límites entre 

Chihuahua y Sonora significaron el asesinato de mujeres y niños de las familias 

mencionadas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/opinion/008o1pol
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Corrieron a periodista que indagaba trata… por seguridad 

ROZONES 

Pues que luego de que se supiera que en 2019, agentes de Tenancingo intimidaron 

y prácticamente corrieron del municipio a la periodista de la cadena Fox News, Lara 

Logan, quien indagaba una red de trata de personas en el lugar, el gobernador de 

Tlaxcala, Marco Antonio Mena, justificó la acción de los policías al asegurar que 

todo fue… para resguardar la integridad de la comunicadora y su equipo. En una 

entrevista con Ciro Gómez Leyva, el mandatario afirmó que días antes había habido 

un linchamiento en Tenancingo y el jefe de la policía “se inquietó por su seguridad 

personal”… ¡pero sí le dijeron a la periodista que no regresara! ¿Qué no era más 

fácil que el edil Daniel Martínez Serrano facilitara las condiciones adecuadas para 

que Logan concluyera su labor en un sitio que, dicho sea de paso, adolece desde 

hace décadas por el problema de la trata de personas? Vaya concepto de la 

seguridad que tienen tanto el mandatario estatal como el alcalde. 

Sindicatos, ¿nuevos controles o democracia? 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

En un gran número de casos los sindicatos se convirtieron en centros de poder, 

control y eje del corporativismo. 

Los gobiernos priistas y los cuestionables 12 años de panismo lo construyeron y 

asumieron. Para el PRI la relación entre los líderes sindicales y el partido eran el eje 

de la gobernabilidad y la forma de mantenerse en el poder. De otra manera no se 

explica cómo los líderes sindicales permanecieron tantos años en el poder. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-corrieron-a-periodista-que-indagaba-trata-por-seguridad/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-sindicatos-nuevos-controles-o-democracia/
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Harvey Weinstein, entre el #MeToo y la justicia 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

Más de 80 mujeres han contado que sufrieron de abuso sexual por parte del 

llamado Rey Midas de Hollywood, el productor Harvey Weinstein. 

Todas aseguran que, usando su poder e influencia, Weinstein se aprovechó de 

ellas; muchas asistentes de producción y jóvenes actrices. El juicio del principal 

productor de cine, cuyas denuncias en contra generaron el movimiento #MeToo, ha 

comenzado en la Corte de Nueva York. 

 

¿Y la rentabilidad social? 

Arturo Damm Arnal  

PESOS Y CONTRAPESOS 

¿De dónde saldrán los 5 mil millones de pesos necesarios para que el Ejército 

construya este año 1,350 sucursales del Banco para el Bienestar, ¡3.75 por día!, 

que AMLO ha prometido como parte de las 13,000 que pretende construir? De los 

ahorro de fin de año. Así lo dijo: “Las primeras mil trescientas van a significar una 

inversión de 5 mil millones de pesos (…) ¿De dónde los obtuvimos? Pues fueron de 

los ahorros de fin de año y ya tenemos el dinero y está por firmarse el convenio con 

la Secretaría de la Defensa para la construcción de las más de mil trescientas 

sucursales del Banco para el Bienestar…”. 

Pues allí está. Gracias a los ahorros de fin de año se consiguieron los recursos para 

la construcción de las primeras 1,350 sucursales del Banco para el Bienestar que, 

junto con las 433 que ya operan en el marco de lo que fue el Banco del Ahorro 

Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), convertido en Banco para el Bienestar, 

sumarán 1,783, el 13.7 por ciento de las 13,000 que, según AMLO, estarán 

operando a finales del sexenio. Lo vuelvo a citar: “Durante el sexenio, el Banco para 

el Bienestar pasará de 433 sucursales, con las que cuenta actualmente, a 13,000 

en todo el territorio nacional”. ¿De dónde saldrán los recursos para las 11,217 que 

faltarán una vez que este año se construyan las 1,350 prometidas, lo cual supone 

un promedio, trabajando de lunes a domingo, y del 1 de enero al 31 de diciembre, 

de 3.75 sucursales diarias, algo que parece imposible. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-harvey-weinstein-entre-el-metoo-y-la-justicia/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-y-la-rentabilidad-social/
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Venta de abarrotes online, el cielo el límite, y crece 43% en México 

Ángeles Aguilar  

PUNTO Y APARTE 

La lista del mandado… Manzanas, leche, huevo, música, ropa y hasta boletos de 

avión. Hoy los aparadores digitales nos ofrecen la oportunidad de adquirir todo tipo 

de productos a la inmediatez de un click y desde el confort de nuestros hogares. 

En el mundo el llamado e-commerce se ha abierto brecha con el boom de los 

teléfonos inteligentes y el desarrollo del Internet. Actualmente dicho negocio 

representa en el orbe la friolera de los 2.8 billones de dólares. 

 

 

¿SERÁ? 

El contexto es importante 

No cabe duda de que hay quienes tienen clara la narrativa de la 4T, misma que no 

se entiende sin un contexto histórico. Tal es el caso de Jesús Ramírez, quien ayer 

dio una amplia y nutritiva explicación a los representantes de México en el exterior, 

en el marco de la Reunión de Embajadores y Cónsules que cada año se realiza en 

la Cancillería. ¿Será? 

El encontronazo 

Muy interesante el espaldarazo del Presidente AMLO a Santiago Nieto. Y es que el 

comentario que hizo Alejandro Gertz Manero sobre el hecho de que hay funcionarios 

que no respetan la presunción de inocencia, y que arrancó un “Santiago no hace 

nada sin consultarlo con el Presidente”, sonó a aquella frase del barrio de “lo que 

quieran con él, conmigo”. ¿Será? 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-venta-de-abarrotes-online-el-cielo-el-limite-y-crece-43-en-mexico/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-venta-de-abarrotes-online-el-cielo-el-limite-y-crece-43-en-mexico/
https://www.24-horas.mx/category/sera/
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Pepe Grillo 

Le bajó dos rayitas 

Le bajó dos rayitas 

El nuevo gobierno de Bolivia ajusta su política exterior. 

Archivó el estilo pendenciero, bravucón y ahora busca un acercamiento con 

naciones con las que estuvo a punto del rompimiento hace unos días. 

La primera señal del cambio fue la renuncia de Jorge Quiroga, el alto funcionario 

boliviano que insultó a López Obrador. 

Ayer tocó el turno de la reconciliación a la presidenta Jeanine Áñez quien declaró, 

aunque usted no lo crea, que quiere “mantener relaciones de amistad y respeto 

mutuo con México y España”. 

 

 

 
El gobernador Corral demanda en Estados Unidos a empresa periodística 

mexicana, un exceso cuasi fascista 

Federico Arreola 

La Jornada informa en su edición de este viernes que el gobernador de Chihuahua, 

Javier Corral, ha demandado ¡en Estados Unidos! a la empresa mediática El 

Diario “porque en sus filiales Diario de Chihuahua, Diario de Juárez y Diario de El 

Paso se publicó un reportaje que señala que el mandatario estatal se habría 

apropiado de manera ilegal de un terreno que usó para ampliar su residencia”. 

Desconozco si el reportaje está basado en hechos ciertos o falsos. En el peor de 

los casos para El Diario, sus periodistas se equivocaron. Aclararlo debiera ser lo 

más sencillo para el gobernador, ya que cuenta con recursos públicos de sobra para 

dar a conocer sus puntos de vista. ¿Por qué en vez de concretarse a demostrar que 

el citado periódico miente, Corral decidió demandarlo en Estados Unidos? Creo que 

este político le ganaron las ganas de aplastar a un medio que lo molesta con sus 

publicaciones. 

https://www.cronica.com.mx/notas-le_bajo_dos_rayitas-1142749-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-gobernador-corral-diario-de-juarez-chihuahua.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-gobernador-corral-diario-de-juarez-chihuahua.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/10/estados/025n1est

